



すすかけの庭



いちあいいちさつ
真剣勝負の一揆一搦

校長 三村美延

一年前のことです。私が自宅近くの寺にお参りに行ったところ、住職が近所の小学生グループに「挨拶」について話をしていました。挨拶は、相手の状態を気遣う言葉であり、握手は敵意がないことを表す行動なのだ。(学校だより R5.11月号)

私は「挨拶」についてももう少し詳しく調べてみました。挨拶の語源は「一揆一搦」で、禅の言葉のようです。広辞苑によると、「揆」は「押す 迫る」、「搦」は「せまる せめる」の意があり、「挨拶」は「相手に近づいてせまる」という意味になるようです。「師匠が門下の僧と(あるいは僧同士で)押し問答して、その一言一句からその者の悟りの深さをためしてみる」ことをいうのだそうです。(岩本裕著『日常仏教語』)

先日、第2回学校運営協議会を開催しました。学校運営に関する話し合いを通して、地域の宝である子どもたちの育成について考える場です。今回の熟議のテーマは「挨拶」です。以下は、熟議で出された意見です。

- 挨拶は人から指示をされてするものではなく、内発的なものである。
- 挨拶はコミュニケーションの基本であるから、相手の目を見て行いたい。挨拶の仕方によって相手との(その日の)関係を感じることができ、その積み重ねが子どもの(大人も)非認知能力を高めることにつながる。
- 子どもによっては「誰に挨拶をしていいのかわからない」という意見もある。内発的な挨拶を促すには、子ども自身が地域行事に参加し、「知っている人」を増やすことである。

本校では代表委員会(児童会)を中心に、自分たちの手でよりよい学校を創りあげようと、活発に話し合いをしています。子どもたちは「挨拶はコミュニケーションの基本だ」と気付いており、「挨拶がしっかりできる針小っ子になりたい」と思っています。そのことは、伝統として翌年度の代表委員に引き継がれていき、さらに工夫を重ねた取組みを毎年企画しています。

令和4年度は、「あいさつの花いっぱい」ポスターを作成し、子どもたちの温かいメッセージを地域に掲示しました。さらに子どもたちは昇降口近くに立ち、登校する児童を明るい挨拶で迎えています。その人数は徐々に増え、令和6年度は自主的に参加する子どももいるほどです。

全校児童が参加する「挨拶ゲーム」も企画されます。それぞれの学年の人に声を掛けないと、キーワードが完成しません。この期間は、どきどきしながら他学年の人に声をかけ合う姿を廊下のあちこちで見ることができます。

一揆一搦は相手が仲間かどうかを確認するためのものだったので、真剣勝負のようでした。ですから「挨拶」には「どんな人にもしっかりあいさつする」というメッセージが込められているようです。
愛知県福蔵寺 大愚元勝 住職

11月は『心を潤す4つの言葉』推進月間として、さいたま市全体で取り組んでいます。大人が根気強く丁寧に関わっていくことで、子どもたちの行動が変わってきます。まずは大人から「真剣勝負」に臨んでみませんか。



11月の行事予定

1	金	4年校外学習
2	土	
3	日	文化の日
4	月	振替休日
5	火	お話朝会 SC
6	水	クラブ活動
7	木	縦割り日課 縦割り班活動
8	金	安全点検日 1年校外学習 SSW
9	土	
10	日	
11	月	3年消防署見学
12	火	個人面談① 5時間授業 14:35 下校 SSW
13	水	集金日 個人面談② 5時間授業 14:35 下校
14	木	県民の日 学校閉庁日
15	金	2年生町たんけん 個人面談③ 5時間授業 14:35 下校
16	土	浦和区避難所運営訓練
17	日	
18	月	心を潤す4つの言葉推進週間~22日 スマイル相談日 さわ相 SSW SC
19	火	個人面談④ 5時間授業 14:35 下校
20	水	個人面談⑤ 5時間授業 14:35 下校
21	木	3時間授業 11:40 下校 さいたま市教育研究会一斉研修大会
22	金	個人面談⑥ 5時間授業 14:35 下校
23	土	勤労感謝の日 さいたま市子ども読書の日
24	日	
25	月	1・2年読み聞かせ SSW
26	火	いじめ撲滅集会 5時間授業 14:35 下校 教育委員会指導訪問
27	水	クラブ活動
28	木	生活朝会 2・4・5年歯科健診
29	金	
30	土	

4年生は、朝7時30分までに登校するので、登校時にはいません。下校は16時25分頃となります。

11月の生活目標 【わすれ物をなくそう】

おしらせ

- **小中連携いじめ撲滅プロジェクト**
学校や地域からいじめを撲滅するため、本年度も児童会を中心に取り組んでいます。
- **個人面談**
2学期の通知表の総合所見に代わり、面談でお子様の学習や生活の様子をお伝えします。なお、期間中は**14:35頃の下校**となります。
- **市教育研修大会のための日課変更**
11月21日(木)は、さいたま市内一斉の研修大会のため、全学年3時間授業で**11:40頃の下校**となります。下校後の家庭での安全についてご指導ください。当日は、放課後に忘れ物を取りに来ないようお願いいたします。
- **教育委員会指導訪問**
11月26日(火)は、教職員研修のため日課変更となります。この日は全学年ともに5時間授業となり、**14:35頃の下校**となります。
- **第2回学校運営協議会**
10月25日(金)に開催しました。コミュニティ・スクール成長プランの柱の一つ「あいさつの花運動」について、地域でできる具体的な方策を話し合いました。その内容を各委員さんが持ち帰り、地域で検討して下さるそうです。
- **給食室脇車道にグリーンダスト**
リフレッシュ工事に伴う児童の校内動線変更により、B棟校舎北側の砂利道を児童が歩行する機会が多くなりました。砂利の擦音軽減のために、グリーンダストを散布しました。
- **うんどう遊園除草作業**
10月10日(木)に**六寿会の皆様**が、本校うんどう遊園の除草をしてくださいました。「ありがとうございました。」

- **10月の安全点検の結果**
異常はありませんでした。

○リフレッシュ工事について

旧A棟校舎取壊し作業に伴い設置されていた白いフェンスが一部撤去され、代わりに工事用コーンバーが設置されています。工事敷地内には引き続き立ち入り禁止となりますので、ご注意ください。



かがやけ針小っ子!



金管バンド 針ヶ谷公民館まつり 10月19日(土)

金管バンドの奏でる美しい演奏が、針ヶ谷公民館ホールに響き渡りました。ジブリメドレー、フレンド・ライク・ミー、ダンスホール、キセキ等、全7曲に加えて、満員のお客さんからのアンコールに応じて、アイドル等、全9曲を演奏しました。



第2回学校運営協議会 10月25日(金)

今回は、校内音楽会と同日開催でしたので、子どもたちのきれいな歌声を委員の皆さんに聴いていただきました。その後、協議会では、学校運営についてご意見をいただき、児童と一緒に給食を召し上がっていただきました。



6年 修学旅行(日光方面) 10月4・5日(金・土)

6年生は修学旅行へ行ってきました。世界遺産に登録されている日光東照宮をはじめ、華厳の滝、日光江戸村、いろは坂等、美しい秋空の下、日本の文化と自然を満喫してきました。素敵な仲間とのかけがえのない思い出がたくさんできたようです。



1年 北浦和公園探検(秋さがし) 10月11日(金)

澄み切った秋空の日に、身近な自然を観察したり、自然物を利用して遊んだりしながら、夏から秋に変わる季節の変化を感じながら秋さがしをしてきました。



3年 校外学習(岩槻人形博物館・浦和くらし博物館・民家園) 10月22日(火)

秋の暖かな日差しのもと、3年生は校外学習へ行ってきました。実行委員を中心に「ルールを守って安全に楽しく昔のことを学びに行こう!」という学習のめあてを決めて取り組みました。さいたま市は国内人形生産量第1位だそうです。民家園では、石臼、菓研、唐箕、天びんぼう等、たくさんの体験をさせていただきました。



2年 北浦和図書館見学 10月16日(水)

「身近な公共施設について知り、それらを支えている人がいることを分かり、大切に安全に気をつけ、正しく利用すること」をねらいとして見学へ行ってきました。見学した日は休館日だったので、普段は一般の人が入れない書庫も見学させていただきました。北浦和図書館の秘密をたくさん知ることができました。



針小ふれあい祭り 10月12日(土)

針ヶ谷小PTA、青少年育成針ヶ谷地区会の共催で行われました。今年度で33回目ということで、その歴史を感じます。様々な工夫ある催しに、子ども達は楽しそうに参加していました。来場者数は児童・卒業生・保護者・地域の方々等合わせて約600人だったそうです。ご準備から運営まで、学校関係者の皆様、ありがとうございました。



給食試食会 10月4日(金)



就学時健康診断 10月29日(火)

